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3 月 10 日，武汉工业学院大

四学生小杨到一家动漫公司面

试时，问题只有“家人是做什么

的”、“哪里人”、“家境如何”。（3

月11日《武汉晨报》）

用人单位对应聘者的背景

作些简单了解，无可厚非；如果

让面试沦为“拼爹”那就十分丑

陋。相传，在“伯乐识马”之后，

皇帝命他为皇室选马。于是，伯

乐奉命征选天下宝马。有匹又

瘦又病的骡子，也拼命地挤进马

群，希望应选。它信心十足地对伯乐道：

“选官大人，我是一匹高贵的宝马。我的身

体里流着贵族的血液，请大人无论如何也

要把我选上！”

伯乐绕着它转了几圈，疑惑地问道：

“你有些什么长处？”骡子得意地说：“关云

长的赤兔马是我的爷爷！”“我问的是你有

什么优点？”“薛仁贵的红鬃马是我的叔

叔！”伯乐皱皱眉头，不悦地说：“我问的是，

你究竟有些什么特长？”“唐僧的白龙马是

我的表哥！”伯乐发火了：“我问的是，你自

己到底有什么本领？”“大人息怒，张果老骑

的神驴是我的外婆！”“住口！”伯乐忍不住

厉声斥道，“可怜又无耻的骡子，难道你除

了高贵的血统外，就再没有可以炫耀的

吗？！”

好在伯乐大公无私，严格掌握标准，严

厉斥责了它，否则，换了一个只看家庭出

身、不看真才实学的“伯父”，还不被它蒙混

过关？“英雄不问出处”，真正的人才不应被

家庭出身“绑架”。希望用人单位具有“伯

乐识骡”一样的慧眼和胸襟，以能力辨别人

才、选用人才，维护社会公平。
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“你看活人献血都可以，活熊

取胆怎么就不可以了呢？”

——赵忠祥近日在《东方直

播室》节目中表示赞成“活熊取

胆”。他说，“你看活人献血都可

以，活熊取胆怎么就不可以了

呢？”不过，赵忠祥却对以谋利为

目的而过度掠取、虐待动物的企

业行为提出批评：“但是有人为了

利益，欲壑难填，毫无止境地索

取，那就是虐待动物了”。

“检查费为何这么高？大部

分医疗费被国外赚去了。”

——昨天，政协委员、中国医

学科学院肿瘤医院原院长赵平提

出这一个引起争议的观点。他认

为，如今国内医院的大型医疗仪

器设备基本都是进口的，其实很

多老百姓的很多医疗费用都白白

送给了外国人。他说：“我自己当

了十年院长，目前大医院不存在

像靠设备赚钱的问题，而且大医

院宁可买高档设备，因为希望提

高自己的医疗水平。”

“伯乐识骡”与“招工拼爹”

非常道
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“月入万元不够花”
是收入低还是保障差

李清

近日，全国政协委员崔永元在人民网

做访谈节目时说，自己现在的工资单上每

月是8000多元，再加上其他收入，每月过

万甚至更多都没有问题，但却经常感觉

“钱不够花”。（《广州日报》3月11日）

1986 年崔永元刚工作时，月工资 80

块钱左右，现在收入涨了一百倍，这是国

家经济及其个人发展的结果。与那个年

代相比，收入涨了这么多倍的，不只有一

个崔永元，而是庞大的中国劳动者群体。

然而，崔永元月工资80块钱时“感觉总是

花不完”，现在月入万元却经常感觉“钱不

够花”，相信很多国人都与他有同感。是

什么原因让国人收入提高了却不够花呢？

按照崔永元的说法，老百姓感到“钱

不够花”、幸福感不强的重要原因，是社会

保障体系不够健全。这显然是有道理

的。事实上，很多中国人感觉“钱不够花”

或者说不敢花钱，就是因为上学、看病、住

房等方面，需要进行较大的支出，也就是

有人所说的，国人被几座“大山”给压着。

而教育、医疗、住房等方面，是需要政府健

全保障，不该全由百姓个人负担的。

居住证改革尚需政府给力
金戈

星 雨

公安部副部长黄

明介绍，《居住证管理

办法》已经形成草案，

正在征求意见，今年将

报国务院审定。《办法》

主要针对的是目前农民工进城迫切需要

解决的问题，即证件和落户。（3月11日

《京华时报》）

居住证最早出现在 1999 年，为了留

住人才，北京首先提出“人才居住证”概

念，俗称“绿卡”，持有者不再办理暂住

证。居住证持有者在购房、子女入托、入

中小学等方面享受本市市民待遇，工作

满三年者，可由用人单位推荐经人事部

门审核后，办理调京手续。上海、深圳、

广州等大城市纷纷效仿。公安部拟推动

的居住证制度则与此不同，目前的计划

是面向所有流动人口。

笔者认为，居住证制度的颁布本身

是一种进步，应该将居住证制度放在我

国客观现实的社会经济状况下对其利弊

进行分析，对现有居住证制度进行客观

评价，在把握居住证制度发展方向的基

础上积极探求改进方略。

从“暂住证”到“居住证”，虽然仅改

了一个字，但对政府财政的压力确实不

小。

笔者以为，基本户籍制度是中央职

权，户籍改革需要中央统筹推进。要给

予外来流动人口市民化待遇，在就业、住

房保障、教育投入等方面都面临大量投

入，为此，中央政府应该给外来人口多、

率先推动改革的城市，在财力上给予资

金支持，用于外来流动人口就业、社保、

住房等投入。

而现在的情况是，户籍制度改革，中

央缺少投入，而地方政府的财力和承载

能力是居住证与户口对接的现实障碍。

笔者以为，在户籍限制尚难放开的

阶段，应该逐步给予一定的常住人口福

利待遇；并且应该在此问题上投入必要

的资金支持，这是国民福利的体现。而

随着户籍改革进一步实行，各地政府应

该根据承受能力设定当地的落户门槛条

件，并且这些条件应该具有相对的固定

性，一旦居住证持有者达到门槛标准，即

可申请落户登记为户籍人口。

不同规模城市根据经济发展水平、

现有资源承载能力，设定允许落户的不

同年限，中等城市和小城市小城镇作为

落户的重点要尽量放开限制，即便目前

北京、上海等暂不具备落户条件的大城

市，也要尽可能提供基本公共服务。

随着城市化进程的加快，人口流动

速度也进一步提升，实现一元的人口管

理是大势所趋。城市政府要将居住证在

不同年限获得的福利待遇予以明确，给

持有者确切的预期。并且，流动人口在

城市的政治待遇需要进一步明确，这样

才能使居住证制度落到实处。

全国人大代表、全国人大法律委员会

副主任委员、中央纪委原副书记刘锡荣，

10 日在浙江代表团全体会议上建议制定

《编制法》，制止“官满为患”。（3月11日

《杭州日报》）

当前我国一些地方的机构精简经历

了多番的消肿——臃肿的怪圈循环，之所

以无法塑造小型精干的政府机构，即使撤

了“庙”，也减不了“方丈”与“和尚”，一个

重要原因是“官本位”思想在作怪，且根深

蒂固，权力的诱惑令众多官员只想升不想

降；另一个重要的原因是法律不全，法治

不力，政府机构的存废、官位的设置都于

法无据，机构的精简改革，都是由政府单

方面主导，而完全不受法律和经费的制

约，这在其他纳税人意识强烈的国家和地

区是无法想像的。

面对“官满为患”的现实，期待从中央

到地方，都能正视问题，严格自律，别为单

位人员超编，副职超配找借口，并加大问

责力度，不要仅仅依靠媒体曝光和网友揭

露。

“官满为患”
不是危言耸听

刘纯银
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